



2^e dimanche A
18 janvier 2026

La lecture évangélique de ce dimanche fait partie de la section introductory du quatrième évangile (cf. Jean 1:19-3:36). Dans cette section, la principale préoccupation de l'auteur est de présenter la figure de Jésus.

Jean, l'auteur du quatrième évangile, organise les matériaux dont il dispose comme si nous étions dans un théâtre. Sous nos yeux, plusieurs personnages entrent sur scène et nous présentent Jésus. Les « discours » qui leur sont attribués sont des déclarations catégoriques, chargées de sens théologique, qui nous invitent à nous immerger dans le mystère de Jésus. Le tableau final qui émerge de ces diverses interventions présente Jésus comme le Messie, le Fils de Dieu, qui possède l'Esprit et qui est venu rencontrer des hommes et des femmes pour faire naître le Nouvel Homme, né de l'eau et de l'Esprit.

Jean-Baptiste occupe une place particulière dans ce contexte de présentation de Jésus. Il attend celui envoyé par Dieu, celui qui s'apprête à arriver et qu'il ne juge pas digne « de délier la courroie de sa sandale » (Jean 1:27). Lorsque, à un certain moment, il voit Jésus venir à sa rencontre, il le présente au monde. Le moment où Jésus fait irruption dans l'histoire et est présenté à ceux et celles qui l'attendent avec impatience est le moment du « passage » de l'ancienne Alliance, à la Nouvelle Alliance. Avec l'arrivée de Jésus, le « temps du Messie » commence.

Que dit Jean à propos de Jésus ? Sous quelle forme et en quels termes le présente-t-il ? Il s'exprime à travers trois affirmations d'une profonde signification théologique : Jésus est l'Agneau de Dieu qui enlève le péché du monde; Jésus est le Fils de Dieu qui possède la plénitude de l'Esprit; Jésus est celui qui vient baptiser les hommes et femmes dans l'Esprit.

Si Dieu a envoyé Jésus enlever le péché du monde, ce n'est pas parce qu'il est en colère contre nous, mais parce que c'est un Père plein d'amour, un Père qui déteste voir ses enfants choisir des chemins qui les mènent loin du

bonheur et de la vraie vie. L'envoi de Jésus pour rencontrer des hommes et des femmes afin d' « enlever le péché du monde » est la décision aimante d'un Père qui veut toujours être à nos côtés et nous aider à vaincre tout ce qui nous détruit et vole notre vie.

Jean-Baptiste nous dit aussi que Jésus est le « Fils de Dieu » venu nous rencontrer et qui témoigne dans le monde de cette vie de Dieu qui habite en lui en plénitude. La vie de Dieu brille dans le monde et illumine l'histoire humaine à travers les paroles, les gestes et l'amour que Jésus a partagés avec tous ceux et celles qui ont croisé son chemin sur les routes de Galilée et de Judée, en particulier les pauvres, les marginalisés, les petits, les souffrants, les lésés. En Jésus, Dieu a rencontré des hommes et des femmes et leur a montré sa bonté et sa miséricorde. Aujourd'hui, c'est nous qui, malgré nos limites et nos faiblesses, avons la mission de témoigner dans le monde devant la face de Dieu, de son cœur, de sa miséricorde pour chaque personne, de la vie en abondance qu'il nous offre.

Selon Jean-Baptiste, Jésus est venu « baptiser dans l'Esprit ». Être baptisé dans l'Esprit correspond à une nouvelle naissance. Ceux et celles qui reçoivent ce « baptême dans l'Esprit » doivent être selon un nouveau dynamisme : leurs gestes, leurs paroles et leur mode de vie doivent refléter la vie de Dieu. Est-ce notre cas ?

Josée Desmeules